

« LE CENTURION »

ROMAN DES TEMPS MESSIANIQUES

(De l'*Univers*, 29 déc. 1909.)

— o —

M. Routhier, ancien premier juge de la Cour Supérieure du Canada, a publié un livre intitulé : *Le Centurion, roman des temps messianiques*. Le livre a eu beaucoup de succès au Canada ; et il a récemment, avec non moins de succès, paru à Rome, traduit en italien. Voici maintenant l'édition faite en France, comme les précédentes, par la maison Desclée, à Paris, 30, rue Saint-Sulpice.

C'est une œuvre remarquable, pleine de charme et de puissance.

Elle augmente d'une unité précieuse la collection des dix ou douze volumes composés par l'éminent magistrat canadien. Au cours de sa longue et brillante carrière, M. Routhier a su, en effet, écrire des livres variés : *Causeries du dimanche, A travers l'Europe, Les Grands Dramas, De Québec à Victoria, Québec, etc.*, où rayonne cette langue française dont la survivance, l'extension et le prestige, là-bas, sont plus que jamais une de nos consolations. Le Canada français nous a donné beaucoup d'auteurs qui honorent nos meilleures traditions religieuses ou littéraires. M. Routhier se distingue parmi eux comme l'un des mieux doués, comme un de ceux qui utilisent à merveille la variété des connaissances et des aptitudes. Ses soixante-dix ans ne lui pèsent pas plus sur l'esprit que sur les épaules. Il garde une imagination fraîche, de même qu'une allure vigoureuse et souriante. Son nouvel ouvrage, consacré à une restauration des *temps messianiques*, est plein de force et de charme ; et il a un mérite que nul ne saurait contester et qui, au point de vue du sens religieux, comme au point de vue du talent, a provoqué de précieuses louanges.

Les écrits de ce genre se heurtent non seulement à une difficulté toute spéciale, mais, en outre, à un préjugé défavorable qui n'est pas dépourvu de fondement. La difficulté consiste à faire entrer dans le même plan les données fournies par le mystère et les faits humains, individuels ou généraux,